

# Comunicaciones Científicas y Tecnológicas Anuales 2016

Docencia  
Investigación  
Extensión  
Gestión



DOCENCIA  
INVESTIGACIÓN  
EXTENSIÓN  
GESTIÓN

## PUBLICACIONES RECIENTES



[http://arq.unne.edu.ar/  
publicaciones.html](http://arq.unne.edu.ar/publicaciones.html)

### **Dirección General**

Decano de la Facultad  
de Arquitectura y Urbanismo

### **Dirección Ejecutiva**

Secretaría de Investigación

### **Comité Organizador**

Evelyn ABILDGAARD

Herminia ALÍAS

Andrea BENÍTEZ

Anna LANCELE

Patricia MARIÑO

### **Coordinación editorial y compilación**

Secretaría de Investigación

### **Diseño y Diagramación**

Marcelo BENÍTEZ

### **Corrección de texto**

María Cecilia VALENZUELA

### **Impresión**

VIANET. Av. Las Heras 526, PB, Dto.

B. Resistencia. Chaco. Argentina.

vianetchaco@yahoo.com.ar

### **Colaboración**

Lucrecia SELUY

Teresa ALARCÓN / Jorge ALBERTO / María Teresa ALCALÁ / Abel AMBROSETTI / Guillermo ARCE / Julio ARROYO / Teresa Laura ARTIEDA / Gladys Susana BLAZICH / Walter Fernando BRITES / César BRUSCHINI / René CANESE / Rubén Osvaldo CHIAPPERO / Enrique CHIAPPINI / Mauro CHIARELLA / Susana COLAZO / Mario E. DE BÓRTOLI / Patricia DELGADO / Claudia FINKELSTEIN / María del Socorro FOIO / Pablo Martín FUSCO / Graciela Cecilia GAYETZKY de KUNA / Elcira Claudia GUILLÉN / Claudia Fernanda GÓMEZ LÓPEZ / Delia KLEES / Amalia LUCCA / Elena Silvia MAIDANA / Sonia Itatí MARIÑO / Fernando MARTÍNEZ NESPRAL / Anibal Marcelo MIGNONE / María del Rosario MILLÁN / Daniela Beatriz MORENO / Bruno NATALINI / Carlos NÚÑEZ / Patricia NÚÑEZ / Mariana OJEDA / María Mercedes ORAISON / Silvia ORMAECHEA / María Isabel ORTIZ / Jorge PINO / Nidia PIÑEYRO / Ana Rosa PRATESI / María Gabriela QUIÑONEZ / Liliana RAMÍREZ / María Ester RESOAGLI / Mario SABUGO / Lorena SANCHEZ / María del Mar SOLÍS CARNICER / Luciana SUDAR KLAPPENBACH / Luis VERA.

---

### **Edición**

Facultad de Arquitectura y Urbanismo  
Universidad Nacional del Nordeste  
(H3500COI) Av. Las Heras 727.  
Resistencia. Chaco. Argentina  
Web site: <http://arq.unne.edu.ar>

### **ISSN 1666-4035**

Reservados todos los  
derechos. Impreso en  
Vía Net, Resistencia,  
Chaco, Argentina.  
Septiembre de 2017.

La información contenida en este volumen es absoluta  
responsabilidad de cada uno de los autores.

Quedan autorizadas las citas y la reproducción de la infor-  
mación contenida en el presente volumen con el expreso  
requerimiento de la mención de la fuente.



**FRAGMENTACIÓN SOCIO-ESPACIAL  
DESDE UN ABORDAJE MICROSOCIAL-CUALITATIVO.  
EL CASO DEL ASENTAMIENTO 24 DE DICIEMBRE,  
ÁREA "GOLF CLUB", RESISTENCIA**

OLMEDO, María del Rosario  
rosario.ol@hotmail.com

Becaria de Pregrado.  
IIDVI, FAU-UNNE.

**OBJETIVO**

Constituir un aporte al conocimiento de las Áreas Urbanas Deficitarias Críticas (AUDC) a partir de la identificación de factores que contribuyen a la fragmentación socio-espacial en el Área Metropolitana Gran Resistencia, tomando como referencia empírica el área de estudio del PI UNNE 12SC01, conocida como "área del Golf Club".

**RESUMEN**

El presente trabajo corresponde a los resultados alcanzados de una beca de investigación de Pregrado SGCYT<sup>1</sup>, en el marco del PI UNNE 12SC01<sup>2</sup>, el que a su vez se articula con otros proyectos de investigación en curso, dentro del IIDVI. La realización de una experiencia piloto de mapeo colectivo en un asentamiento informal del área "Golf Club" permitió la construcción, junto a sus habitantes, de cartografía alternativa para la identificación de factores de fragmentación socio-espacial; la formulación de nuevas hipótesis y la elaboración de ajustes al dispositivo para su aplicación en otros sectores del área de estudio.

**PALABRAS CLAVE**

Segregación; mapeo colectivo; cartografía alternativa.

**INTRODUCCIÓN**

Con el transcurrir de los procesos de metropolización y globalización, se ha visto la necesidad de entender y conceptualizar las nuevas configuraciones urbanas como elementos complejos dentro de la multidimensionalidad en que se ven involucrados componentes espaciales, sociales y políticos. La relevancia del estudio radica en la correlación entre "los procesos de fracturación de la unicidad urbana (Smith, 1996)" (Prévôt-Schapira, 2008) y el agravamiento de las desigualdades sociales, de las expresiones de *desolidarización* y la consecuente consolidación de fronteras, tanto físicas como simbólicas, entre grupos que coexisten en el territorio.

El área elegida dentro del Área Metropolitana Gran Resistencia (AMGR) para la realización de esta investigación se caracteriza por la convivencia conflictiva de barrios internamente homogéneos pero notoriamente desiguales entre sí en el ejercicio del derecho a la ciudad. Parte significativa del conjunto la constituyen diversos asentamientos informales, entre los cuales se seleccionó el denominado "24 de Diciembre" para la realización de una experiencia piloto de "mapeo colectivo" (Risler y Ares, 2013), con el objetivo de identificar factores de fragmentación socio-espacial desde una perspectiva microsocial-cualitativa.

**DESARROLLO**

A partir de la revisión conceptual que dio comienzo a la beca de investigación, se coincide con Mera (2014) en la necesidad de un abordaje metodológico mixto para el estudio de fenómenos urbanos, que combine tanto un análisis macroanalítico-cuantitativo, a nivel del conjunto urbano, como un abordaje microsocial-cualitativo que permita "acercar la lupa" hacia el mundo del habitar, buscando trascender la mirada y las categorías estadísticas, para recuperar las interacciones de los actores, los significados que construyen, las accesibilidades y exclusiones que funcionan en el mundo de la cotidianidad".

Considerando una selección de las variables e indicadores construidos en el PI 12SC01, se decidió medirlas desde la subjetividad de los actores mediante una experiencia piloto de diseño y aplicación de un dispositivo de mapeo colectivo, técnica de trabajo participativo para la elaboración de cartografías, en la cual el

1. "Factores de Fragmentación Socio-espacial en el Área Metropolitana Gran Resistencia. El caso del sector del área conocida como 'Golf Club'". Res. N.º 994/14 C. S. Directora: Mg. Arq. Marta Giró. Codirectora: Mg. Arq. Ma. Bernabela Pellí.

2. "Cuantificación y tipificación de Áreas Urbanas Deficitarias Críticas (AUDC) para la Intervención Integral del hábitat social del Gran Resistencia". Acreditado SGCYT Res. N.º 913/12. IIDVI, FAU-UNNE. Director: Dr. Arq. Miguel Ángel Barreto.

mapa es una herramienta que facilita el abordaje y la problematización de territorios sociales. Los soportes gráficos y visuales, junto con dinámicas lúdicas, se articulan para impulsar espacios de socialización y debate (Risler y Ares, 2013).

La escala del Asentamiento 24 de Diciembre (aproximadamente cien familias<sup>3</sup>) se consideró adecuada para llevar a cabo la práctica por primera vez. Además, debido a un trabajo anterior realizado en el mismo asentamiento, a través de la organización de un grupo focal, se contaba con entrevistas e información audiovisual dentro del Banco de Información del Instituto de Investigación y Desarrollo en Vivienda (IIDVi), lo cual permitió contrastar la información recolectada posteriormente.

La complejidad del fenómeno de fragmentación socio-espacial requirió la convocatoria a otras disciplinas (trabajo social, antropología). De esa manera, el diseño definitivo, configurado a partir de la colaboración de profesionales de otras áreas, consistió en la preparación de cartografía de base, guías de trabajo de campo e iconografía para la elaboración de dos mapas: A) "Lo que sucede dentro del barrio"<sup>4</sup> y B) "Lo que sucede fuera del barrio", en relación con dos escalas; la primera de visualización del barrio y la segunda, del sector y su inserción en la ciudad.

3. Aproximadamente, según información brindada por Cazorla, Victoria: becarla de Iniciación SGCyT (IIDVi-FAU-UNNE).

4. Durante el trabajo de campo, se utilizó dicha denominación, en principio, para hacer referencia al Asentamiento 24 de diciembre. Sin embargo, el término fue debatido debido al desacuerdo acerca de sus límites y de los "barrios" que conforman "el barrio".

Entendiendo a los mapas construidos "como punto de partida —y no de llegada— para el análisis (Algranati et al., 2012)", una vez concluida la jornada, se procedió a interpretar la información gráfica y audiovisual a la luz de la teoría. De dicho análisis se obtuvieron diversas

apreciaciones subjetivas respecto de las relaciones entre barrios, los espacios de encuentro y referencia, las actividades que en ellos se realizan, cuántas personas concurren, de dónde provienen, los recorridos, de qué forma se realizan y la valoración de cada uno de los ítems.



**Mapas A y B**, respectivamente (fuente: elaboración colectiva durante la jornada de mapeo)



En el momento de interpretar la información, fue necesario tener en cuenta las condiciones de realización del trabajo: la jornada, pautada para ser realizada en una tarde, debió programarse una vez terminada la campaña electoral presidencial; la convocatoria a los vecinos fue realizada por la referente barrial, y la intención inicial de realizar el mapeo en un lugar amplio, neutral y visible, para propiciar la participación espontánea de los vecinos, se vio imposibilitada debido al clima. Debido a esto, la convocatoria quedó limitada a las participantes invitadas por la referente del sector, de las cuales la mitad reside en el Asentamiento 24 de Diciembre, y la otra, en el B.º Nuevo Don Bosco<sup>5</sup>. En dicho contexto, se destacan algunas situaciones tan inesperadas como relacionadas entre sí, a partir del desacuerdo al dibujar los límites del barrio.

El relato de vecinas del Asentamiento 24 de Diciembre expresó que una parte del grupo no reconoce pertenencia al ese lugar, sino "al (Nuevo) Don Bosco", mientras que quienes allí residen identificaron al primero como un sector dentro de lo que denominan "el barrio" (Nuevo Don Bosco). Tanto diálogos como representaciones gráficas expresan lo que se entiende como una unidad social con marcadas desigualdades físicas, enraizadas en la focalizada intervención estatal. A esto se agrega que en ambos mapas se registró la identificación del 24 de Diciembre como "el barrio olvidado"/"el barrio fantasma que nadie conoce". Pudo constatarse que el olvido se presenta repetidas veces asociado a la imagen física del "asentamiento", en contraposición al "barrio". Teniendo en cuenta que el barrio real se vive respecto de la idealización del barrio digno (Soldano, 2012, en Di Virgilio *et ál.*, 2014), esto se acentúa frente al cumplimiento de promesas para una porción del sector, del cual los separa una calle que actúa como frontera de la

intervención y límite oficial<sup>6</sup>. Dicho olvido se expresa como una constante en una de las primeras habitantes, pese a las relativas mejoras desde el tiempo en que "era todo campo", producto del crecimiento poblacional en el sector y ocupación de los intersticios. En todos los casos, al indagar sobre ¿olvidado por quiénes?, las respuestas se refirieron a "el Municipio", "el gobierno" y al desconocimiento de las causas del accionar del Estado: "**no sé por qué se concentraron todos allá, si nosotros somos los más marginados**"; en correspondencia con lo que Carman, Viera y Segura (2012, cit. en Di Virgilio *et ál.*, 2014) denominan **segregación por default**, que refiere a los efectos socio-espaciales de un prolongado abandono estatal de los habitantes de una zona de relegación urbana, en relación con la producción directa, aunque implícita, de situaciones de confinamiento.

Por otra parte, dentro del mismo asentamiento existe una distinción entre pobladores más o menos antiguos y "otros" que recientemente han ocupado sectores. La "gente que viene de otro lado" es acusada de romper con la armonía del barrio y de encontrarse siempre involucrada en conflictos que implican altos niveles de violencia, ya que se los asocia con portación de armas, venta de drogas, etc. La división se acentúa al conformarse un grupo entre aquellos que se reconocen como primeros pobladores, quienes intentan permanentemente limitar tales conductas por parte de los "nuevos". En coincidencia con Gabriel Noel (2009, cit. por Soldano, 2012, en Di Virgilio *et ál.*, 2014), "la fisión entre establecidos y **outsiders** es producto de una historia de interacciones y conflictos", y comprenderla implica reconstruir lo que denomina **cronologías nativas del deterioro**, en relación con **antes** cohesivos y **ahoras** conflictivos; al no poder existir **establecidos sin recién llegados**, frente a los cuales distinguirse,

en un intento por parte de quienes se sienten amenazados por esas **nuevas clases de gente** de demarcar rigurosamente las fronteras entre "nosotros" y "ellos".

## CONCLUSIONES Y REFLEXIONES FINALES

Sobresale el hecho de que, a pesar de plantearse conflictos en torno a la existencia de homogeneidades diferenciadas dentro del Asentamiento 24 de Diciembre y entre este y el sector, ello no implica que los grupos sociales vivan aislados, sino que de hecho generan contactos constantes. Coincidiría con la definición de espacio urbano "**simultáneamente fragmentado y articulado**" de Lobato Corrêa (1989: 7, cit. en Valdés, 2007), ya que los fragmentos mantienen una vinculación, necesaria por los flujos de relaciones espaciales, visibles e invisibles.

Frente a los resultados, si bien la experiencia realizada partió de una hipótesis de trabajo, se han formulado nuevas, en cuanto a que **la acción focalizada del Estado en un contexto de grupos sociales en situación de pobreza acentúa los escenarios de fragmentación socio-espacial**. Se reafirma la importancia del rol de la cartografía como herramienta para develar y evidenciar saberes en torno a espacios de reflexión que permiten "**construir un lenguaje común de inter-**

5. De gran relevancia en la historia del sector debido a la intervención urbano-ambiental finalizada allí en 2014 por el Ministerio de Desarrollo Urbano y Ordenamiento Territorial a través de la Sub Unidad de Obras y Programas Especiales, financiada por el Banco Mundial.

6. La calle 12 representa una frontera simbólica, en tanto "produce identificaciones hacia adentro y diferenciaciones frente a 'otros'" (Cosacov and Pereiman, 2014) (Soldano, 2014).

*pretación de las diferentes percepciones de la realidad (Molina López, 2005)*" (Algranatti et al., 2012).

Revisados el diseño y las condiciones del mapeo colectivo como instrumentos, se

encuentran en elaboración ajustes al dispositivo para su aplicación en barrios del mismo sector: uno construido por el Estado y otro cerrado, de iniciativa privada. De esa manera se ha iniciado el plan de trabajo que da continuidad a la tarea

realizada, mediante la beca de Pregrado SGCYT Res. N.º 1103/15 C. S. "Diagnóstico Participativo en relación a los factores que determinan la Fragmentación socioespacial. Barrios 'Mujeres Argentinas' y 'Parque Jardín Golf Club'".



*Jornada de mapeo colectivo en el Asentamiento 24 de Diciembre (fuente: elaboración propia)*

## REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

**ALGRANATI, S., BRUNO, D., y IOTTI, A.** (2012). "Mapear actores, relaciones y territorios. Una herramienta para el análisis del escenario social". Cuaderno de cátedra N.º 3. La Plata: Taller de Planificación de Procesos Comunicacionales, Facultad de Periodismo y Comunicación Social, UNLP.

**DI VIRGILIO, M. y PERELMAN, M. (Coords.)** (2014) "Ciudades Latinoamericanas. Desigualdad, segregación y tolerancia". Buenos Aires: CLACSO E-Book, primera edición.

**LOBATO CORRÉA, R.** (1989). "O espaço urbano". Sao Paulo: Ed. Atica.

**MERA, G.** (2014). "De la localización a la movilidad: propuestas teórico-metodológicas para abordar la segregación espacial urbana". Resistencia: *Cuaderno*

*Urbano. Espacio, Cultura, Sociedad*. V. 17 (17), pp. 27-50.

**MOLINA LÓPEZ, L.** (2005). "La cartografía social y su aplicación a la planificación municipal y regional". Villavicencio: Grupo de estudios urbano regionales del Magdalena Medio Unipaz.

**NOEL, G.** (2009). "Cuestiones disputadas, repertorios morales y procesos de delimitación de una comunidad imaginada en la Costa Atlántica Bonaerense" (falta ciudad): Mimeo.

**PI UNNE 12SC01**, acreditado SGCyT UNNE res. 913/12. "Cuantificación y tipificación de Áreas Urbanas Deficitarias Críticas para la intervención del hábitat social del Gran Resistencia". Director: Dr. Miguel Ángel Barreto.

**PRÉVOT-SCHAPIRA, M. F. y CATTANEO PINEDA, R.** (2008). "Buenos Aires: la fragmentación en los intersticios de una

sociedad polarizada". Santiago de Chile: *Eure*, V. 34 (103), pp. 73-92.

**RISLER, J. y ARES, P.** (2013) *Manual de mapeo colectivo: recursos cartográficos críticos para procesos territoriales de creación colaborativa*. 1.ª Ed. Buenos Aires: Tinta Buenos Aires.

**SMITH, N.** (1996). "The new urban frontier. Gentrification and the revanchist city" Londres: Routledge.

**SOLDANO, D.** (2012). "La desigualdad social en contextos de relegación urbana. Un análisis desde las experiencias y significados de espacio (Gran Buenos Aires, 2003-2010)". Viena: 54 *Congreso Americanista*, V. 15.

**VALDÉS, E.** (2007). "Fragmentación y segregación urbana. Aportes teóricos para el análisis de casos en la ciudad de Córdoba". Revista Digital *Alfilo* [En línea], vol. 18, 2007. URL: [www.ffyh.unc.edu.ar/alfilo/anteriores/alfilo-18/pdf/valdes.pdf](http://www.ffyh.unc.edu.ar/alfilo/anteriores/alfilo-18/pdf/valdes.pdf). ■

